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В среду Президент 
Рустам Минниханов 
принял участие в тор-
жественном открытии 
III Республиканской от-
крытой полевой олим-
пиады юных геологов 
Татарстана.

Мероприятие состоялось 
на базе детского оздо-
ровительного лагеря 

Альметьевского муниципаль-
ного района.

Олимпиада проходит с 11 
по 17 июля с целью выявле-
ния, поддержки одаренных де-
тей и содействия им в профес-
сиональном самоопределении, 
пропаганды лучших традиций 
геологической науки.

В конкурсе принимают 
участие 34 команды из райо-
нов Татарстана, Бахчисарайс-
кого района Крыма и города 
Усть-Каменогорска Республи-

ки Казахстан – всего 288 уча-
щихся.

Приветствуя юных участни-
ков олимпиады, Рустам Минни-
ханов отметил, что нефть яв-
ляется основой развития рес-
публики и очень важно воспи-
тывать новые кадры – тех, кто 
придет на смену нынешнему 
поколению геологов.

Он напомнил, что сегодня 
на системной основе по про-
филю «Геология» дети занима-
ются в 38 школах республики. 
У татарстанских учащихся уже 
имеются победы в различных 
конкурсах.

Заместитель министра при-
родных ресурсов и экологии 
России Евгений Киселев выра-
зил уверенность в том, что по-
лученный опыт поможет ре-
бятам сделать правильный вы-
бор, связать жизнь с геологией 
– самой удивительной на свете 
профессией.

Генеральный директор ПАО 

«Татнефть» Наиль Маганов в 
свою очередь, обратившись к 
участникам форума, подчерк-
нул важность и престижность 
профессии геолога. В арсена-
ле людей этой профессии – са-
мые современные техника и 
технологии, сказал он, но это-
го недостаточно –  нужны об-
ширные знания в самых раз-
ных областях науки.

В ходе многодневного гео-
логического марафона ко-
манды юных геологов примут 
участие в конкурсах и сорев-
нованиях по организации по-
левой стоянки и составления 
геологического маршрута, ос-
новам нефтяной геологии, 
минералогии, палеонтологии, 
радиометрии. Кроме того, для 
ребят подготовлены различ-
ные культурные мероприя-
тия, в том числе посещение 
Музея нефти в Лениногорске, 
сообщает пресс-служба Пре-
зидента РТ.

Бытует мнение, что в Та-
тарстане есть хозяйс-
тва, где выращивается 

экологически чистая продук-
ция специально для vip-пер-
сон. Глава аграрного ведомс-
тва Марат Ахметов развеял эти 
слухи, однако подтвердил, что 
он сам, как и многие его кол-
леги, предпочитает деревенс-
кие овощи, зелень, мясо и яй-
ца – покупают их у родствен-
ников либо выращивают сами. 
Впрочем, так же поступают не 
только представители обеспе-
ченных слоев населения, но и 
средний класс: каждый деся-
тый – по различным эксперт-
ным оценкам.

Но, увы, деревенские родс-
твенники-знакомые и «про-
веренные» люди на рынках 
зачастую сами заблуждают-
ся, заверяя, что продают дейс-
твительно био-, эко-, органи-
ческую продукцию. Да, они вы-
ращивают капусту-морковку на 
своем огороде, но из каких се-
мян? А если они с ГМО? Допус-
тим, с семенами все в порядке, 
но какой водой ведется полив? 
Из колодца? А где гарантия, что 
в нем чистые, а не загрязнен-
ные грунтовые воды?

Чем удобряют грядки? Ни в 
коем случае не химудобрения-
ми, а чистейшим навозом? Но 
навоз-то – с соседнего хозяйс-
тва, где коров пичкают всяким 
сомнительным кормом и сти-
муляторами, зерном, получен-
ным с использованием повы-
шенных доз удобрений, и к то-
му же колют животным пре-
параты для усиления роста. А 
далеко ли от земельного учас-
тка проходит автострада, пос-
тавщик тяжелых металлов для 
растений? Ах, недалеко...

Да, вполне возможно, что 
такая продукция безопасна, 
но она уже неорганическая, и 
сельчане, сами того не подоз-

ревая, могут оказать потреби-
телям медвежью услугу. «Пере-
ход к органическому произ-
водству – процесс непростой. 
Такая продукция изготавли-
вается по естественной тех-
нологии, которая исключа-
ет использование минераль-
ных удобрений и химичес-
ких средств защиты растений 
в течение времени выращива-
ния урожая, его сбора, хране-
ния и переработки, – поясня-
ет заведующий лабораторией 
экологии почв Института про-
блем экологии и недропользо-
вания Академии наук РТ Борис 
Григорьян. – При этом защита 
растений осуществляется толь-
ко препаратами натурального 
происхождения, а для питания 
почвы используются органи-
ческие удобрения. На терри-
тории хозяйства почва должна 
обследоваться на содержание 
пестицидов, тяжелых метал-
лов, радионуклидов, должна 
быть разработана технология 
производства органической 
продукции с учетом результа-
тов анализа почв, климатичес-
ких условий, ландшафтных 
особенностей территории и 
так далее».

Именно после создания во-
семь лет назад данной лабора-
тории можно говорить, что в 
республике начали уделять со-
ответствующее внимание эко-
логическому фактору в сель-
ском хозяйстве. Борис Гри-
горьян и его коллектив раз-
работали структуру системы 

производства и сертификации 
органической продукции при-
менительно к Татарстану, ос-
новные критерии выбора тер-
риторий, пригодных для ее 
производства, определили по-
казатели, характеризующие 
состояние участка, отведенно-
го под органическую продук-
цию.

Так есть ли в республике хо-
зяйства, которые можно отнес-
ти к территориям органичес-
кого земледелия или животно-
водства?

В прошлом году при фи-
нансовой поддержке Регио-
нального центра инжинирин-
га биотехнологий РТ лабора-
тория провела аудит 44 живот-
новодческих, пчеловодческих 
и растениеводческих хозяйств 
в 21 районе республики на 
предмет их соответствия тре-
бованиям органического агро-
производства. Провели обсле-
дование почв на содержание 
металлов, исследовали воду, 
изучали техническое оснаще-
ние предприятий, документы, 
оценили экологическую ситу-
ацию на территории хозяйс-
тва… Выяснилось, что более 30 
процентов исследованных хо-
зяйств при определенных ус-
ловиях могут начать выпус-
кать органическую продукцию 
уже через два-три года. Есть 
также фермеры, уже внедрив-
шие принципы органического 
сельского хозяйства и выпуска-
ющие продукцию высшего ка-
чества. Это Фирназ Хисматов 

(Мамадышский), Юрий Ры-
жов и Айрат Давлятшин (Пес-
тречинский), Абдулрауф Хаки-
мов (Рыбно-Слободский райо-
ны) и другие. И если поначалу 
«альтернативным сельским хо-
зяйством» некоторые из них 
начали заниматься, дабы обес-
печить себя и свои семьи ка-
чественными продуктами, ли-
бо от… бедности (нехватка де-
нег вынудила их отказаться от 
минудобрений), то позже ре-
шили превратить экологичес-
кое направление в полноцен-
ный бизнес.

Однако самым продвину-
тым в органике является, по-
жалуй, мензелинский фермер 
Геннадий Маслаков – вот уже 
20 лет он выращивает зерно 
в соответствии с требования-
ми органических стандартов. 
Свои посевы Маслаков не об-
рабатывает ни гербицидами, 
ни инсектицидами, ни фунги-
цидами, обходится без приме-
нения минеральных удобре-
ний, а пшеница у него только 
3-го класса – с высоким содер-
жанием клейковины. Но иро-
ния в том, что обычный пот-
ребитель все равно не поймет, 
какой ценный продукт перед 
ним. Продавать сельхозпро-
дукцию фермеру приходится 
на общих условиях, ведь доку-
ментального подтверждения 
тому, что она по-настоящему 
органическая, нет.

«Мало заявить и выпускать 
качественную и безопасную 
продукцию, надо еще это под-

твердить. И здесь встает воп-
рос сертификации органичес-
кого производства и продук-
ции, – поясняет председатель 
общественного совета по про-
изводству органической про-
дукции при Минсельхозпроде 
РТ Валерий Гогин. – На сегодня 
в России не готов полный па-
кет законов для этой сферы, на 
законодательном уровне дано 
лишь понятие продукта сель-
ского хозяйства как «экологи-
чески чистого».

Таким образом, официаль-
ный рынок органики в Татар-
стане ныне мизерный – всего 
один производитель. Экологи-
чески чистая, подтвержденная 
сертификатом продукция вы-
пускается только на сельско-
хозяйственных угодьях при-
родного заказника «Степной» 
в Лениногорском районе. Это 
хозяйство получило сертифи-
кат по итальянской системе, 
что обошлось ему в несколько 
сотен тысяч рублей.

Татарстан в целом имеет 
достаточный социально-эко-
номический и научный потен-
циал для создания рынка ор-
ганической продукции, а при 
системном подходе республи-
ка, по заверениям экспертов, 
способна стать крупнейшим 
поставщиком органических 
продуктов питания в масштабе 
страны. Но, к сожалению, пока 
остается ждать (и неизвестно, 
как долго), когда определятся 
правила игры на «органичес-
ком поле».

картина дня

По следам петровской флотилии
ЭКСПЕДИЦИЯ ПАРУСНЫХ СУДОВ «ПО СЛЕДАМ БАЛ-
ТИЙСКИХ ШКОУТОВ» СТАРТУЕТ СЕГОДНЯ В СТОЛИ-
ЦЕ ТАТАРСТАНА (Дмитрий ВЕРЕЩАГИН).
Акция посвящена 300-летию постройки казанской верфью 
«Бишбалта» шкоутов (вид судна) для Балтийского флота. 
Основная идея экспедиции заключается в повторении пу-
ти флотилии кораблей, построенных в Казани в 1716 году. 
Напомним: «Бишбалта» была предшественницей Казанско-
го адмиралтейства, учрежденного Петром Первым в 1718 
году. Целью экспедиции является изучение исторических 
мест, которые когда-то являлись стоянками эскадры. За-
вершить переход до Балтики планируется 24 июля. В пла-
вании примут участие парусные яхты Федерации парусного 
спорта республики и Свияжского центра водного туризма, 
сообщает пресс-служба администрации Кировского и Мос-
ковского районов Казани. Отправление – от набережной 
возле улицы К.Цеткин.

Родник объединил сельские таланты
ФОЛЬКЛОРНЫЙ ПРАЗДНИК РОДНИКА ПРОЙДЕТ ЗА-
ВТРА В ЛАИШЕВСКОМ СЕЛЕ СРЕДНЕЕ ДЕВЯТОВО (Алек-
сандр ХАРИТОНОВ).
Инициатором возрождения источника и благоустройства 
прилегающей территории является председатель Счетной 
палаты республики Алексей Демидов, уроженец этих мест. 
В прошлом году рядом с родником было обустроено два пру-
да, один из которых – с пляжем. А недавно, в день Святой 
Троицы, в селе торжественно открыли фонтан. Уже второй 
год подряд активное участие в организации праздника при-
нимают студенты Казанской консерватории. А вот концер-
тную программу нынче откроет ансамбль духовой музыки 
«Профессор Band». В гала-концерте выступят талантливые 
местные жители, фольклорные, танцевальные коллективы, 
вокальный ансамбль храма Святой Великомученицы Вар-
вары. Перед началом фестиваля для всех желающих состо-
ится велопробег. Весь день во время народных гуляний бу-
дет работать выставка изделий ручной работы «Добрых рук 
мастерство».

Предприимчивый коллектор  
перестарался
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ КОЛЛЕКТОРУ, НАРУШИВШЕМУ 
ЗАКОН О ПЕРСОНАЛЬНЫХ ДАННЫХ, ВЫНЕСЕНО В 
КУКМОРСКОМ РАЙОНЕ (Олег ВАСИЛЬЕВ).
Установлено, что коллектор – индивидуальный предпри-
ниматель – незаконно, без согласия граждан, передал их 
персональные данные третьим лицам путем направления 
СМС-сообщений и в ходе телефонных разговоров по пово-
ду наличия у них задолженности по кредитным договорам, 
поясняет пресс-служба Прокуратуры республики. Напом-
ним: в июне Госдума РФ приняла так называемый закон о 
коллекторах. Он ограничивает общение коллектора с долж-
ником, определяет порядок ведения единого реестра учас-
тников рынка, запрещает применение физической силы, 
угроз, психологическое давление. Штраф за нарушение 
регламента взаимодействия с должником увеличен в де-
сять раз – до двух миллионов рублей.

…И усами шевелит

РЕДКОЕ НАСЕКОМОЕ – АЛЬПИЙСКОГО УСАЧА – ЗА-
ФИКСИРОВАЛИ НА ТЕРРИТОРИИ ПАМЯТНИКА ПРИ-
РОДЫ «ЩУЧЬИ ГОРЫ» В ТЕТЮШСКОМ РАЙОНЕ (Алек-
сей ИЗМОРОСИН).
В Татарстане необычного жука ярко-синей окраски с черны-
ми полосами обнаружили впервые, передает пресс-служ-
ба Минлесхоза РТ. Альпийский усач является единствен-
ным представителем реликтового рода (Rosalia) и обитает 
в основном в Южной Европе. В наших широтах подобная 
находка прежде никогда не отмечалась. Усач встречается 
на старых деревьях или поваленных стволах буков, кленов, 
дубов, реже грабов. Занесен в Красную книгу России. Как 
сообщается, редкого представителя фауны татарстанские 
специалисты выявили и сфотографировали при выполне-
нии мониторинговых работ по орлану-белохвосту.

13 июля Президент 
Рустам Минниханов 
принял участие в 
торжественном от-
крытии туристической 
рекреационной зоны 
на городском озере 
Альметьевска, сообщает 
пресс-служба главы 
республики.

Рустам Минниханов и 
другие гости осмотрели тер-
риторию, где проходили за-
нятия по фитнесу и воркауту, 
приняли участие в открытии 
«Клубничной ярмарки», по-
сетили «Фестиваль красок».

На церемонии открытия 
глава Альметьевского му-
ниципального района Ай-
рат Хайруллин отметил мас-
штабную работу по очист-
ке озера. Построен пляж, не 
уступающий европейским 
аналогам, на месте бывше-
го болота появился бассейн 
под открытым небом. Для 
тех, кто любит экстремаль-
ные виды спорта, воздвигну-
ты скалодром и веревочный 
парк, для поддержки творчес-
ких инициатив открыт сов-
ременный коворкинг-центр. 
И сердце зоны отдыха – сов-
ременный вейк-парк.

Этот проект не состоялся 
бы без поддержки Президен-
та. В прошлом году именно в 
Альметьевске, открывая парк 
«Шамсинур», Рустам Минни-
ханов дал старт Году водоох-
ранных зон республики.

Айрат Хайруллин побла-
годарил руководство ком-
пании «Татнефть», а также 
все предприятия и трудовые 
коллективы, которые были 
задействованы в строительс-
тве уникальной зоны отдыха 
и в благоустройстве городс-
кого озера.

«Это первый серьезный 
проект, который реализован 
в республике в рамках Года 
водоохранных зон. Я впечат-
лен этой красотой», – сказал 
в своем выступлении Рустам 
Минниханов, выразив поже-
лание, чтобы этот пляж стал 
любимым местом отдыха 
альметьевцев.

«Помню, как мы  
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В Альметьевске 
открыта 
уникальная 
зона отдыха

Непаханое законодательное 
поле органикиФарида ЯКУШЕВА, «РТ»

Научный прогресс не всегда во благо 
здоровью человека. За последнее 
столетие человечество изобрело 
тысячи химических соединений, 
которые проникают в почву, воз-
дух, растения, так что сегодня уже 
вряд ли приходится говорить об 
идеальной экологически чистой 
продукции. Питаясь неестественной 
и нездоровой пищей, невозможно 
быть здоровым, поэтому жители 
мегаполисов и других городов все 
чаще стали серьезно задумывать-
ся над тем, что они едят. При этом 
многих интересует не только состав 
продуктов, но и условия, в которых 
они выращиваются и производятся.
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> 6
ФАНАТСКИЙ 
СЕКТОР

Борьба за 
лидерство на ралли 
«Шелковый путь» 
обостряется

автоспорт

> 6
ИСКУССТВО –  
В МАССЫ

Столица 
республики впервые 
примет фестиваль 
уличного кино

проект

> 5
СПАСЕНИЕ 
УТОПАЮЩИХ

Отсутствие надзора 
– основная 
причина несчастий 
с детьми на воде

проблема

> 5
АБИТУРИЕНТСКАЯ 
ПОРА

Обучаясь в вузе, 
теперь можно 
овладеть даже 
профессией слесаря

кадры

Шамиль АГЕЕВ, председа-
тель правления ТПП рес-
публики, о возможностях 
участия в российской про-
мышленной зоне в Египте:

Прекрасно, что 
нашей республике 
есть с чем выйти 
на международный 
уровень. Но надо 
учитывать, что 
Египет – неболь-
шая и не очень 
богатая страна. 
Надо учитывать 
и политическую 
обстановку, и аме-
риканское влияние. 
Если выяснится, что 
участие там выгод-
но и перспективно, 
уверен, Татарстан в 
последних рядах не 
останется. 

цитата дня

в несколько строк
 КАЗАНЬ СТАЛА ЕДИНСТВЕННЫМ ГОРОДОМ – учас-
тником всероссийского конкурса по избранию символов 
для новых денежных купюр в 200 и 2000 рублей, который 
представлен тремя памятниками. Это главное здание Ка-
занского университета, мечеть Кул Шариф и Кремль. Каж-
дый из объектов уже набрал по пять тысяч голосов.
 СМОТРОВАЯ ПЛОЩАДКА ОТКРЫЛАСЬ в столице на 
колокольне Богоявленского собора на улице Баумана. Ко-
локольня является самой высокой старинной постройкой в 
Казани. Ее высота достигает 74 метров, со смотровой пло-
щадки открывается панорама центра города с основными 
достопримечательностями, сообщили в компании «Казанс-
кий Арбат».
 ТАТАРСТАН СОХРАНИЛ МЕСТО В РЕЙТИНГЕ регио-
нов страны с максимальной социальной устойчивостью по 
итогам июня текущего года. Показатель республики остал-
ся на прежней позиции – 8,2 балла. Рейтинг опубликован 
фондом развития общественных связей «Петербургская по-
литика».
 СРАЗУ ДВА ДТП СО СМЕРТЕЛЬНЫМ ИСХОДОМ про-
изошло за минувшие сутки в Татарстане. В Верхнеуслонс-
ком районе зафиксировано столкновение легковушек, а 
в Балтасинском – опрокидывание автомобиля в кювет. В 
обоих случаях погибли водители, не пристегнутые ремнями 
безопасности.

смена В лучших традициях  
геологической науки

Василий НЕМИРОВ

«Километры здоро-
вья» – так назвала 
свой новый проект, 

посвященный спортивным по-
бедам и достижениям, обще-
ственная инициатива «Команда 
Татарстана». 

Различными спортивны-
ми мероприятиями участники 
проекта решили показать, что 
родная республика – террито-
рия спорта и здорового образа 
жизни. Уже завтра утром прой-
дет велопробег, стартом и фи-
нишем которого определены 
«визитные карточки» Татарс-
тана – чаша казанского Цент-
ра семьи и юный IT-город Ин-
нополис. По замыслу участ-
ников велопробега, их акция 
привлечет дополнительное об-
щественное внимание к объек-
там, недавно пополнившим 

список достопримечательнос-
тей столицы Татарстана и ее 
окрестностей.

Кстати, в Иннополисе для 
велосипедистов готовится тор-
жественная встреча. Дважды 
призер Олимпиады, облада-
тель Кубка мира по водному по-
ло Ирек Зиннуров намерен вру-
чить участникам велопробега 
символические медали, а затем 
в плавательном бассейне IT-го-
рода готов лично принять у 
пловцов нормативы, ведь следу-
ющей акцией «Километров здо-
ровья» станет сдача норм ГТО.

Отметим, что Ирек Зинну-
ров одним из первых включил-
ся в общественную инициати-
ву «Команда Татарстана». Ее уже 
поддержали сотни жителей 
республики, среди них – депу-
таты Государственной Думы, 
известные журналисты, поли-
тики, общественные деятели.

велопробег

Сядешь и просто 
нажимаешь на педаль

Татарстан способен стать крупнейшим поставщиком  
органических продуктов питания, но…
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